

SÍNTESIS INFORMATIVA

DIRECCIÓN DE COMUNICACIÓN UNIVERSITARIA
Ciudad Universitaria, 23 de noviembre de 2021.



La UAEM en la prensa:

UAEM celebra 54 años de autonomía

Estatal:

Es inminente una cuarta ola de COVID19 en Morelos: Salud

Nacional:

Universitarios aumentan 2 kg de peso corporal durante la pandemia

Internacional:

Raro hallazgo en el Caribe de un cráneo con evidencia de lepra

La UAEM en la prensa:

UAEM celebra 54 años de autonomía

En medio de la crisis financiera que atraviesa la UAEM, celebró el 54 aniversario de la autonomía universitaria con un público reducido, donde el rector, Gustavo Urquiza Beltrán, dijo que esta premisa no debe estar sujeta a un interés partidista, además de que ahora está sujeta a una legislación nacional que impide que alguna legislatura estatal la trasgreda. Reconoció que son 250 millones de pesos los que hacen falta para el cierre del 2021 y con ello el pago de aguinaldo para los más de seis mil trabajadores, así como un déficit financiero que asciende a los más de 600 millones de pesos dadas las deficientes condiciones estructurales que le heredaron al aumentar la matrícula escolar, pero no el financiamiento público. Con esta radiografía la máxima casa de estudios celebró un año de la autonomía que aseguran, está a salvo. “Para la UAEM el ejercicio de su autonomía implica autocrítica y corrección eficiente de políticas y acciones que trasgreden la legalidad y la ética de los universitarios, ninguna universidad pública debe ser gestionada con criterios patrimonialistas ni subordinada a fines privados, ni objetivos electorales o partidistas”. Frente los integrantes del Consejo Universitario, el rector aclaró que no es la autonomía un obstáculo que impida establecer el diálogo y el consenso necesario con otros entes que aportan para su bien, siempre y cuando se respete la vida interna de la misma universidad. Convocó a los jóvenes a mantener los ideales de la universidad pública.

El Sol de Cuernavaca, (Katy Cárdenas),

<https://www.elsoldecuernavaca.com.mx/local/uaem-celebra-54-anos-de-autonomia-7511779.html>

El Regional del Sur, p.6, (Redacción).

Lo de Hoy Morelos, p.8, (Redacción).

La Unión de Morelos, p.4, (Salvador Rivera),

<https://launion.com.mx/morelos/avances/noticias/193960-conmemoran-en-uaem-54-aniversario-de-la-autonomia-universitaria.html>

Propone rector de la UAEM vacuna forzosa contra COVID para estudiantes de prepa

La rectoría propondrá ante el Consejo Universitario que la comunidad estudiantil se vacune contra COVID-19 de forma obligada, en especial la de preparatoria, cuyo programa de inoculación inicia esta semana, y tengan un regreso más seguro a las aulas. “La idea es que todos seamos conscientes y responsables; que tanto maestros como estudiantes estemos vacunados, porque la Universidad lo que más desea es tener cierta seguridad para todos, sobre todo ahora que ya estamos con el regreso a clases”, declaró Gustavo Urquiza Beltrán sobre el tema. Agregó que el acuerdo para la obligatoriedad lo presentará él mismo ante el Pleno del Consejo Universitario en su próxima sesión ordinaria, en diciembre, para que, como máxima autoridad, lo analice y considere su pertinencia. “Si el Consejo acuerda que sea obligatorio, lo tendríamos que implementar así”, agregó. El académico señaló que se está haciendo una campaña intensa de difusión entre los alumnos del nivel medio superior del plan de vacunación para ellos, con la finalidad de que acudan a los módulos a que les apliquen el biológico y se protejan y ayuden a la protección de los demás. En esta ocasión, la UAEM no va a participar con la aplicación, como lo hizo con las anteriores campañas de vacuna para otros grupos poblacionales, debido a que ya están en curso las actividades presenciales. Pero si las autoridades de Salud requirieran del apoyo, el rector señaló que la institución tendría la disponibilidad de apoyar, pero a diferencia de lo que ocurrió al inicio, cuando fue la universidad la que ofreció la ayuda, ahora sería a petición. Aclaró que la obligatoriedad aplicaría básicamente para los estudiantes del nivel medio superior, debido a que hasta el momento en el nivel superior y de postgrado se estima que el 95% de personal docente y administrativo, y alumnado, ya cuenta con la vacuna. Por último, indicó que están a la espera de que la Secretaría de Salud dé respuesta a la solicitud que varias instituciones hicieron sobre la segunda dosis de la vacuna Cansino que se aplicó a los docentes, con la finalidad de que estén tranquilos sobre la protección del biológico del que solo tuvieron una aplicación.

Diario de Morelos, p.p-3, (Antonieta Sánchez),

<https://www.diariodemorelos.com/noticias/propone-rector-de-la-uaem-vacuna-forzosa-contra-covid-para-estudiantes-de-prepa>

La Unión de Morelos, p.p-p.4, (Salvador Rivera).

24 Morelos, (Redacción),

<https://www.24morelos.com/analizaran-certificado-de-vacunacion-obligatorio-en-uaem/>

Pide Arquitectura el edificio Uno de la UAEM de regalo de Navidad y fin de año

El director de la Facultad de Arquitectura de la Universidad Autónoma de Estado de Morelos (UAEM), Adolfo Enrique Saldívar Cazales pidió al gobierno del estado como “regalo de Navidad y Fin de Año”, la entrega del edificio principal luego de que a casi cuatro años del sismo del 2017 siguen sin contar con aulas para las clases presenciales. Indicó que actualmente está el edificio en un 98 por ciento de su terminación y solo se requiere de aproximadamente 60 millones de pesos de que el gobierno del estado le pague a la empresa constructora del edificio, para que se los liberen y puedan tener un espacio digno los más de dos mil estudiantes de licenciatura, 70 de posgrados, su planta docentes de 130 profesores y 30 administrativos.

Además de que ahí también se albergará a la Escuela de Turismo que tampoco cuentan con espacio. Saldívar Cazales, recordó que el edificio uno es un espacio digno que fue diseñado por la Facultad de Arquitectura de la UAEM, y quienes confían que se entregue este mes de lo contrario, tendrá que ser por marzo del próximo año y al que se le tendrá que hacer algunos arreglos para verificar que estén en condiciones óptimas para el regreso de forma presencial. Asimismo, consideró que hay molestia entre alumnos y maestros que quieren regresar a clases presenciales y no pueden porque no hay aulas, luego de considerar que se han implementado estrategias con el rector Gustavo Urquiza Beltrán, para presionar y gestionar que ya les entreguen el inmueble. Mientras tanto, varios alumnos están realizando sus prácticas cómo es la topografía que son trabajos de campo, por lo que consideró que hasta el momento no se les puede decir a los estudiante la fecha exacta para regresar y utilizar el inmueble como anhelan. Adelantó que se le hizo ya la solicitud al Secretario de Educación, Luis Arturo Cornejo Alatorre, para que se puedan acelerar las gestiones y los estudiantes regresen a clases y en automático, tener sus actividades sustantivas de manera normal y cotidiana tras cuatro largos años sin contar con su edificio. “El Secretario de Educación, Cornejo se comprometió en acelerar las acciones para aterrizar el recurso y ya liberar el adeudo que se tiene con la empresa constructora y, pues nosotros a la expectativa de poder ya tener de forma oficial la entrega porque estamos impedidos para un regreso a clases de forma presencial”, advirtió. Al final, dijo que no cuentan con sedes ya que la única que tienen es la del Lienzo Charro donde hay ocho salones y solo para operar la licenciatura en Arquitectura, se necesitan 28 aulas.

El Regional del Sur, (Gerardo Suárez),

<https://www.elregional.com.mx/pide-arquitectura-el-edificio-uno-de-la-uaem-de-regalo-de-navidad-y-fin-de-ano>

Rechazan contraloría externa

Al conmemorar el LIV aniversario de su autonomía, la Universidad Autónoma del Estado de Morelos (UAEM) refrendó su negativa a que actores externos le impongan una contraloría. En su mensaje ante los integrantes del Consejo Universitario, el rector Gustavo Urquiza Beltrán expresó que “el reconocimiento y ejercicio de la autonomía universitaria no constituye ninguna coartada para dejar de cumplir con la legalidad vigente, con las responsabilidades administrativas que tienen los directivos y trabajadores, con las obligaciones en materia de transparencia, con los requerimientos de los órganos de fiscalización externos e internos, así como con lo imperativo de rendir cuentas a la sociedad”. Subrayó que para la UAEM la autonomía es sinónimo de autogobierno, responsabilidad, desempeño eficiente, honestidad, perspectiva crítica, y de una buena relación con los poderes públicos de los tres niveles de gobierno. También de autocritica y corrección eficiente de políticas y acciones que transgreden la legalidad y la ética de los universitarios. Aseveró que ninguna universidad pública debe ser gestionada con criterios patrimonialistas, y subordinada a fines u objetivos electorales o partidistas; aunque también dijo que la autonomía no debe ser obstáculo para el diálogo y la coordinación institucional, organizaciones sociales o actores políticos. El rector agregó que la nueva Ley General de Educación Superior, de 19 de abril de 2019, amplió el alcance de la autonomía universitaria, en tres aspectos, entre ellos que los poderes puedan modificar la Ley Orgánica, en este caso de la UAEM, sin previa consulta de la comunidad organizada. Apuntó que a quienes tienen una agenda partidista electoral, pertenezcan a organizaciones sociales, políticas o privadas, tienen el respeto de la Universidad, pero también les exige respeto sobre la organización y vida interna de la institución.

Diario de Morelos, p.7, (Antonietta Sánchez)

<https://www.diariodemorelos.com/noticias/edicionImpresa/primeraphp?edicion=23-11-2021>

Estatal:

Es inminente una cuarta ola de COVID19 en Morelos: Salud

Marco Antonio Cantú Cuevas, titular de la Secretaría de Salud, aseguró que es “prácticamente seguro” que se presente una cuarta oleada de COVID-19 en enero de 2022. Destacó que en Asia y Europa varios países están presentando un repunte de casos, pese a que gran parte de su población está vacunada, por ello, aseguró que es casi inminente que en México suceda lo mismo, por ello, exhortó a la población a no caer en alarma, pero sí en retomar las medidas preventivas que están contenidas en el Escudo de la Salud. Destacó que en la revisión de los indicadores para determinar el nivel de riesgo de COVID se reportó un incremento, “la semana antepasada se tenían dos puntos y en la más reciente revisión aumentó a cuatro puntos, no es precisamente un aumento de casos, pero sí está aumentando el porcentaje de los indicadores”. Este viernes se presentará la actualización del semáforo COVID-19, por ello, la importancia de reforzar las acciones para que Morelos se mantenga en color verde, “estaremos atentos a la información y, en cuanto se tengan más datos, se les darán a conocer las predicciones para la entidad”. Cantú Cuevas invitó a la población a vacunarse contra el COVID-19 e influenza, destacando que las vacunas ayudan a evitar complicaciones en el organismo y disminuyen la mortalidad. Hasta ahora, en Morelos se han confirmados 50 mil 302 casos de COVID-19, de los cuales 134 corresponden a casos activos, es decir, los que se han confirmado en los últimos 14 días y, van cuatro mil 877 defunciones. Finalmente, recordó que todavía se están aplicando vacunas contra el COVID-19, para personas rezagadas, además este martes iniciará la vacunación para

menores a partir de los 15 años, primero en Cuernavaca, Cuautla y Jiutepec y en el transcurso de esta semana se informará a que otros municipios acudirán las Brigadas Correcaminos.

Diario de Morelos, p.3, (Marcela García),

<https://www.diariodemorelos.com/noticias/es-inminente-una-cuarta-ola-de-covid19-en-morelos-salud>

Sólo 15 contagios de COVID19 en 24 horas en Morelos

La Secretaría de Salud Morelos informa que a la fecha en Morelos se han estudiado 242 mil 177 personas, de las cuales se han confirmado 50 mil 302 con coronavirus COVID-19; 134 están activas y se han registrado 4 mil 877 defunciones. En conferencia de prensa, Daniel Madrid González, director general de Coordinación y Supervisión de la Secretaría de Salud, precisó que los nuevos pacientes son 10 mujeres de Ayala, Cuautla, Cuernavaca, Jiutepec, Jojutla y Zacatepec; quienes se encuentran aisladas en sus hogares. También 5 hombres de Jiutepec, Temixco, Tepoztlán, Tlaltizapán y Zacatepec; quienes se encuentran en resguardo domiciliario. En tanto, las nuevas defunciones se registran en 1 masculino de Cuernavaca, que presentaba diabetes, hipertensión, obesidad e insuficiencia renal crónica; también 4 féminas de Cuernavaca, Jiutepec y Temixco, que padecían hipertensión y obesidad. Madrid González mencionó que, de los 50 mil 302 casos confirmados, 88 por ciento están recuperados, 1 por ciento está en aislamiento domiciliario, 1 por ciento en hospitalización, mientras que el 10 por ciento lamentablemente ha fallecido; asimismo, se registra una ocupación hospitalaria sectorial del 10 por ciento. Del total de pacientes confirmados, 2 mil 793 son personal de salud: médicos, 817, de los cuales 771 se han recuperado y 40 han perdido la vida; enfermería, mil 267, con mil 250 que han superado la enfermedad y 13 fallecimientos; otros trabajadores de la salud, 709, 689 ya sanos, con 18 decesos. Al encabezar la conferencia de prensa, el secretario de Salud, Marco Antonio Cantú Cuevas, refirió que ante una posible cuarta ola de contagios de COVID-19 en Morelos y el país, es fundamental no confiarse y mantener la corresponsabilidad por el bien colectivo. Detalló que la medida más efectiva es la prevención, por ello se deben poner en práctica cada uno de los elementos del Escudo de la Salud; sumado a ello, evitar las aglomeraciones y acudir a vacunarse contra COVID-19 en el módulo que le corresponda. En su intervención, el encargado de despacho de la Jurisdicción Sanitaria número I de Servicios de Salud de Morelos (SSM), Eduardo Sesma Medrano, indicó que las brigadas de vectores han trabajado 644 mil 12 casas con control larvario; 12 millones 528 mil 684 depósitos controlados y 16 mil 423 viviendas rociadas, así como 22 mil 645 hectáreas nebulizadas. A pesar de las bajas temperaturas, Sesma Medrano llamó a no confiarse y mantener las medidas de saneamiento básico para prevenir el dengue, zika y chikungunya. Por su parte, Anabel Castillo García, jefa del departamento de Promoción de la Salud de SSM, aseveró que la Unidad de Igualdad de Género que se instaló en el organismo avanza en la transversalidad de la perspectiva de los programas. Indicó que buscan fomentar la capacitación y formación en temas de género en salud y derechos humanos; documentar, con el fin de descifrar inequidades entre mujeres y hombres e impulsar una cultura institucional con perspectiva de género. Por último, invitó a sumarse a la primera carrera por la igualdad de género, el domingo 28 de noviembre a las 07:00 am; donde se contarán con las medidas sanitarias.

Diario de Morelos, p.3, (DDM Redacción),

<https://www.diariodemorelos.com/noticias/s-lo-15-contagios-de-covid19-en-24-horas-en-morelos>

El Regional del Sur, (Redacción),

<https://www.elregional.com.mx/comienzo-morelos-la-semana-con-15-nuevos-infectados>

La Crónica de Morelos, (Guillermo Cinta),

<https://www.guillermocinta.com/noticias-morelos/covid-19-en-morelos-se-registran-15-nuevos-casos-y-seis-defunciones/>

Nacional:

Universitarios aumentan 2 kg de peso corporal durante la pandemia

Ante el confinamiento que comenzó en marzo de 2020 y que continuó hasta la mitad de este año, las personas, en promedio, aumentaron dos kilogramos su peso corporal ante la falta de ejercicio y perder el ritmo de levantarse temprano. De acuerdo con los resultados iniciales de un estudio sobre las modificaciones de estos hábitos alimentarios, estilos de vida e inseguridad alimentaria entre los estudiantes universitarios, realizado por Investigadores de la Facultad de Ciencias Químicas (FCQ) de la Universidad Autónoma de Puebla (UAP) y de la Universidad del Bío-Bío, en Chile, 64 por ciento de las personas que aumentaron de peso durante la pandemia se debió al estilo de vida durante el confinamiento, es decir, la falta de ejercicio, levantarse más tarde, pasar mucho tiempo sentado, comer de más, entre otras razones. Addí Rhode Navarro Cruz, profesora investigadora titular del Departamento de Bioquímica-Alimentos de la FCQ, detalló que como parte de los primeros resultados de la investigación, se detectó que, en promedio, los universitarios registraron un incremento del 0.7 unidades de índice de masa corporal.

Milenio, (Jaime Zambrano), <https://www.milenio.com/ciencia-y-salud/durante-la-pandemia-universitarios-aumentan-hasta-dos-kilos-de-peso>

Matrícula de la UAEMex alcanza nuevo récord con más de 93 mil alumnos

La matrícula escolar de la Autónoma mexicana ha alcanzado una cifra récord con el registro de más de 93 mil estudiantes en el presente semestre, 23 mil 256 alumnos pertenecen a estudios de bachillerato, 66 mil 253 a estudios profesionales y 3 mil 541 a estudios avanzados. Con base en datos otorgados por la Universidad, los estudiantes reciben una educación con reconocimiento por evaluadores externos, como ejemplo está el nivel medio superior, que tiene seis planteles acreditados con nivel I de calidad del Padrón de Calidad del Sistema Nacional de Educación Media Superior (PC-SINEMS), el cual estará vigente hasta el año 2025. Respecto al nivel superior, la UAEMex cuenta con 152 programas educativos certificados por los Comités Interinstitucionales para la Evaluación de la Educación Superior (CIEES) y el Consejo para la Acreditación de la Educación Superior (COPAES), los cuales son considerados, de acuerdo al Padrón Nacional de Acreditación, como los dos organismo más grandes de México dedicados al aseguramiento de la calidad de los programas educativos.

Milenio, (Aranxa Albarrán), <https://www.milenio.com/politica/comunidad/matricula-de-la-uaemex-alcanza-nuevo-record-en-2021>

Con cubrebocas y emoción, asistencia a actividades presenciales aumenta en la UNAM

Después de que el rector Enrique Graue convocó a autoridades y comunidad en general de la Universidad Nacional Autónoma de México (UNAM) a acelerar el retorno seguro a las actividades presenciales, en la última semana se intensificó la asistencia en las instalaciones universitarias de todo el país. Desde el martes 16 de noviembre, al menos nueve facultades en Ciudad Universitaria incrementaron la presencialidad, en especial las asignaturas de los primeros semestres, laboratorios y talleres. En la Facultad de Arquitectura, se intensificaron los recorridos con alumnos de primer ingreso y al menos 80 estudiantes acuden a diversos talleres de la Licenciatura de Diseño Industrial. Mientras que en la Facultad de Ciencias, estudiantes acuden a laboratorios de las licenciaturas de Física, Biología y Ciencias de la Tierra. Lo mismo ocurre en las Facultades de Derecho, Filosofía y Letras, y Música, donde los estudiantes de primer semestre y talleres de creación artística acuden de manera presencial.

Milenio, (Alma Paola Wong), <https://www.milenio.com/politica/comunidad/asistencia-a-actividades-presenciales-aumenta-en-la-unam>

Inaugura el IPN su Jornada por la Eliminación de Violencia contra las Mujeres

Al poner en marcha la Jornada Politécnica por la Eliminación de la Violencia contra las Mujeres, el director general del Instituto Politécnico Nacional, Arturo Reyes Sandoval, subrayó que un objetivo prioritario para la institución es consolidar una cultura con igualdad sustantiva, que promueva el respeto a los derechos humanos. Expresó que las instituciones educativas deben tomar conciencia e instrumentar acciones que, en sus sistemas de normas, valores, símbolos de identidad, rituales y tradiciones, así como en las relaciones sociales que se construyen en su interior no se reproduzca y normalice la violencia en ninguno de sus matices e intensidades. Uno de los problemas que se deben atender son los estereotipos, que cuestionan las capacidades y habilidades de las mujeres para desempeñarse en áreas como las ciencias y las ingenierías, lo cual limita el desarrollo personal y profesional, así como otras oportunidades, expuso. En este sentido, mencionó el compromiso de la casa de estudios que dirige, enmarcado en la actualización del Programa de Desarrollo Institucional 2019-2024, de prevenir y sancionar la violencia de género y la discriminación con acciones para la sensibilización de la comunidad.

La Jornada, p.19, (De La Redacción), <https://www.jornada.com.mx/2021/11/23/politica/019n2pol>

Milenio, (Alma Paola Wong), <https://www.milenio.com/politica/comunidad/ipn-inaugura-jornada-eliminacion-violencia-mujeres>

Implementa UAP programa 25N 2021 para poner fin a la violencia contra las mujeres

La Universidad Autónoma de Puebla (UAP) puso en marcha el programa institucional 25N 2021 ¡Pongamos fin a la violencia contra las MUJERES YA!, con el objetivo de que la violencia no se normalice. La rectora de la máxima casa de estudios, Lilia Cedillo Ramírez, destacó que la violencia contra las mujeres es un fenómeno que forma parte de la cultura mexicana, lo cual ha derivado en casos graves como el feminicidio. El programa institucional 25N ¡Pongamos fin a la violencia contra las MUJERES YA!, se conforma por conferencias magistrales, con la participación de las doctoras Gloria Careaga, de la UNAM, y Rosalina Tuyuc, defensora de los Derechos Humanos en Guatemala; ocho conferencias más; 10 talleres, un maratón de poesía, una obra de teatro, seis conversatorios, una muestra fotográfica, la premiación del cuento "Mujeres en vida" y la campaña "Para prevenir hay que reconocer" que consiste en una serie de fotografías expuesta en la planta baja de la Torre de Gestión Académica y Servicios Administrativos. Cedillo Ramírez señaló que para hacer conciencia sobre los riesgos de la violencia y visibilizar esta problemática, se puso en marcha el programa conformado por una serie de actividades como conferencias magistrales, talleres, conversatorios y exposiciones.

Milenio, (Jaime Zambrano), <https://www.milenio.com/politica/comunidad/uap-implementa-programa-25n-2021-violencia-mujer>

IPN impulsa colaboración con instituciones de educación del Reino Unido

El Instituto Politécnico Nacional (IPN) y el Consejo Británico del Reino Unido de la Gran Bretaña e Irlanda del Norte en México firmaron un Memorándum de Entendimiento, a través del cual se fortalecerá la internacionalización de esta casa de estudios, al ampliar los lazos de cooperación con instituciones de educación superior británicas, para el intercambio de personal académico, administrativo y de estudiantes, investigación científica conjunta y la promoción de la enseñanza del idioma inglés. Ante el embajador del Reino Unido de Gran Bretaña e Irlanda del Norte, Jon Benjamin, y el director de British Council México, Brian Young, el director general del IPN, Arturo Reyes Sandoval, advirtió que una de las principales misiones al frente del instituto es promover su internacionalización. Reyes Sandoval sostuvo que con este Memorándum de Entendimiento se tiene un marco propicio para generar una sinergia virtuosa para el desarrollo de la ciencia y de la innovación tecnológica y también para el aprendizaje de la lengua inglesa, además de permitir que también vengan al Politécnico profesores del Reino Unido.

Milenio, (Alma Paola Wong), <https://www.milenio.com/politica/comunidad/ipn-impulsa-colaboracion-instituciones-educacion-reino-unido>

Biblioteca Newberry entrega a la UNAM copia del primer mapa de México-Tenochtitlan

La primera representación europea de la capital del imperio tenochca y su cuenca, gobernada por la triple alianza de Texcoco, Tlacopan y México-Tenochtitlan, encabezada por el Huey Tlatoani, Moctezuma Xocoyotzin, publicada en 1524 en la Segunda Carta de Relación de Hernán Cortés fue impresa junto con un mapa de Tenochtitlan que pronto conquistó el imaginario. Pues bien ese tesoro, impreso en Nuremberg, Alemania, se encuentra resguardado en The Newberry Library, en Chicago, instancia que entregó a la Universidad Nacional Autónoma de México una copia, un facsímil de éste: el mapa más antiguo de la Ciudad de México, El mapa de Cortés, como parte de la relación entre ambas instituciones. En el mapa se ve a Tenochtitlan dibujada como un ciudad medieval en medio de un lago, esa primera representación de la gran Tenochtitlan correspondía con el esplendor, maravilla y exotismo descritos por el conquistador en su Segunda Carta, redactada en junio de 1520 tras su huida durante la llamada “noche triste”, se detalla en un comunicado emitido por la UNAM.

Milenio, (Redacción), <https://www.milenio.com/cultura/entregan-a-la-unam-una-copia-del-primer-mapa-de-mexico-tenochtitlan>

Premian investigaciones de la UNAM sobre SARS-CoV2, alzheimer, corazón y riñón

Cuatro investigaciones de ciencia básica y desarrollo tecnológico desarrolladas en la Universidad Nacional Autónoma de México (UNAM) y enfocadas a atender problemas de salud, fueron reconocidas con el Premio Canifarma, que otorgó la Cámara Nacional de la Industria Farmacéutica, en su edición 2021. Las investigaciones universitarias que recibieron reconocimiento de la industria farmacéutica que opera en México están enfocadas a cuatro campos de atención a la salud: el desarrollo de una vacuna contra el SARS-CoV-2, el trasplante de mitocondrias para combatir alzheimer, evitar la inflamación renal, así como nanopartículas para reducir el uso de medicamentos contra padecimientos cardiovasculares.

La Crónica de Hoy, (Antimio Cruz)

<https://www.cronica.com.mx/academia/premian-investigaciones-unam-sobre-sars-cov2-alzheimer-corazon-rinon.html>

Estudiantes del CIDE reiteran renuncia de Romero y establecer diálogo con Conacyt

Este lunes, los estudiantes del CIDE agrupados en sus diferentes sociedades, licenciaturas y posgrados emitieron un nuevo comunicado en el que enfatizan su exigencia para destituir al director interino de la institución, José Romero, y restituir el proceso de elección del nuevo director. “Desconocemos cualquier liderazgo o autoridad moral del Dr. Romero Tellaeche, como quedó demostrado en la manifestación realizada el viernes...”, en la que, añade el documento, no se recibió a la comunidad que buscó presentar su pliego petitorio. “A la opinión pública hacemos de su conocimiento que las autoridades de Conacyt se negaron a recibir nuestro pliego petitorio y que, la tarde del viernes, el Dr. Romero Tellaeche faltó a la ética profesional al afirmar que había establecido un canal de comunicación con la comunidad estudiantil (...) Tras sendas y reiteradas faltas no hay condiciones para mantener la conversación que solucione el conflicto. Reiteramos nuestra solicitud de diálogo con las autoridades de Conacyt y la renuncia inmediata de José Romero Tellaeche”.

La Crónica de Hoy, (Isaac Torres Cruz)

<https://www.cronica.com.mx/academia/estudiantes-cide-reiteran-dialogo-conacyt-renuncia-romero.html>

México reporta 916 nuevos contagios y 53 muertes más por covid-19

En un día, nuestro país registró 916 nuevos contagios y 53 muertes a causa de covid-19. En consecuencia, el acumulado de casos de covid-19 aumentó a 3 millones 864 mil 278 y el número total de fallecimientos se incrementó a 292 mil 524. La Secretaría de Salud, informó que en promedio, la ocupación nacional

hospitalaria en camas generales se mantuvo en 17% y en camas con ventilador bajó a 13%. La curva epidémica se ubicó en -17% con 17 mil 729 casos activos estimados. Tres millones 227 mil 027 son las personas que se han recuperado de la enfermedad.

Excélsior, (Patricia Rodríguez Calva),

<https://www.excelsior.com.mx/nacional/mexico-reporta-916-nuevos-contagios-y-53-muertes-mas-por-covid-19/1483892>

El Economista, (Redacción),

<https://www.economista.com.mx/politica/Numero-de-casos-de-Covid-19-en-Mexico-al-22-de-noviembre-de-2021--20211122-0098.html>

Vacunación contra Covid-19

De acuerdo al comunicado técnico diario de covid-19, las personas que tienen el esquema completo de vacunación son 64 millones 317 mil 192 y con nuevos esquemas son 11 millones 579 mil 491. Lo anterior representó el 85% de la población adulta del país, con 75 millones 896 mil 683 mexicanos inmunizados contra coronavirus -con una o dos dosis-. Cabe señalar que al término de esta semana habrán llegado un total de 4 millones 572 mil 810 biológicos de los laboratorios AstraZeneca y Pfizer-Biontech. Del 23 de diciembre de 2020 al 22 de noviembre, México recibió un total de 170 millones 554 mil 255 vacunas contra covid-19.

Excélsior, (Patricia Rodríguez Calva),

<https://www.excelsior.com.mx/nacional/mexico-reporta-916-nuevos-contagios-y-53-muertes-mas-por-covid-19/1483892>

El Financiero, (Redacción),

<https://www.elfinanciero.com.mx/nacional/2021/11/22/mexico-aplica-99511-nuevas-dosis-de-vacunas-covid-19-131-millones/>

Internacional:

Raro hallazgo en el Caribe de un cráneo con evidencia de lepra

Un cráneo desenterrado en una isla caribeña deshabitada es un hallazgo raro, ya que es uno de los pocos ejemplos de lepra identificados en un esqueleto en el hemisferio occidental. Y es el único que ha sido datado directamente usando radiocarbono, analizando un fragmento del cráneo en lugar de estimar una edad usando artefactos o materiales cercanos. Los huesos son de finales del siglo XVIII o principios del XIX, informa un equipo dirigido por el arqueólogo de la Universidad de Oregon Scott Fitzpatrick. El equipo detalló sus hallazgos en un artículo publicado en línea en la revista International Journal of Paleopathology.

La Crónica de Hoy, (Redacción)

<https://www.cronica.com.mx/academia/raro-hallazgo-caribe-craneo-evidencia-lepra.html>

Identifican el mecanismo del cerebro para cantar y aprender

Una nueva investigación ha descubierto que las células especializadas de los circuitos neuronales que desencadenan el aprendizaje complejo en los pájaros cantores tienen un sorprendente parecido con un tipo de célula neuronal asociada al desarrollo de las habilidades motoras finas en la corteza del cerebro humano, según publican científicos de la Universidad de Ciencias y Salud de Oregón (Estados Unidos) en la revista 'Nature Communications'. "Estas son las propiedades que se necesitan si se quiere tener un canto masculino que sea preciso y distinto para que la hembra pueda elegir con qué pájaro quiere aparearse --explica el coautor Henrique von Gersdorff, científico principal del Instituto Vollum de la OHSU--. Se necesita un cerebro altamente especializado para producir esto".

La Crónica de Hoy, (Europa Press)

<https://www.cronica.com.mx/academia/identifican-mecanismo-cerebro-cantar-aprender.html>

Más cerca de cultivar plantas con solo un padre genético

Los científicos están un paso más cerca de cultivar plantas con genes de un solo padre y acortar los tiempos para el mejoramiento de cultivos y la obtención de nuevas variedades. Una nueva investigación dirigida por biólogos de plantas de la Universidad de California en Davis, publicada en Science Advances, muestra el mecanismo subyacente detrás de la eliminación de la mitad del genoma y podría facilitar y acelerar la reproducción de plantas de cultivo con características deseables como la resistencia a enfermedades. El trabajo surge de un descubrimiento realizado hace más de una década por el difunto Simon Chan, profesor asociado de biología vegetal en la Facultad de Ciencias Biológicas de UC Davis, y sus colegas.

La Crónica de Hoy, (Europa Press)

<https://www.cronica.com.mx/academia/cerca-cultivar-plantas-padre-genetico.html>